

R E C E N S I O N E S

68185. DIEZ, Plácido y HERRERO VELARDE, Ricardo.—“Revolución Marxista y Progreso Cristiano”. Una contribución al diálogo. Nova terra, Barcelona, 1968.

Hay que entender la obra que presentamos dentro del enfoque pretendido por los autores: una contribución para el diálogo. Los autores son dos jóvenes jesuítas, que se acercan a la doctrina y a la realidad marxista con ese fino oído de la generación contemporánea para comprender las doctrinas tenidas hasta ahora como absurdas y absolutamente “vitandas”. Llevan también consigo la sinceridad y el entusiasmo de quienes han redescubierto un cristianismo más puro, más desmitologizado y desacralizado, que es la solución a los problemas de nuestro mundo. Toda la intención, pues, de los autores es hacer ver que el cristianismo tiene mucho que decir al marxismo y que éste no está tan alejado del verdadero cristianismo, cuanto alejado de sus deformaciones o de sus expresiones accidentales.

En la primera parte los autores enseñan la actitud de Marx ante la religión. Teoría de la religión como expresión alienadora del hombre; dualismo fatal que la religión introduce en la misma cosmovisión religiosa y aun humana; oposición entre el Reino de los cielos y el reino de la tierra; oposición fe-ciencia; humanismo-amor a Dios sobre todas las cosas. Los autores estudian la ideología marxista y sus repercusiones en los autores contemporáneos y profundizan a continuación en las esencias mismas de la religión y en particular del cristianismo, para deshacer equívocos; la fe como solidez del hombre en el Dios personal, la fe personalizante; la caridad cristiana como amor del hombre al hombre.

La segunda parte se ocupa de las críticas marxistas a la religión cristiana, como superestructura basada en una economía capitalista. Estudia históricamente estas actitudes y expone el viraje profundo, que ha

experimentado la Iglesia en su misma conciencia de Iglesia de los pobres.

La tercera parte expone el humanismo marxista y concluye con el humanismo cristiano, propugnado tan brillantemente hoy por Teilhard de Chardin y basado en la doctrina Paulina: culminación del hombre en Cristo. En esta parte resuenan poderosamente las doctrinas encarnatorias del cristianismo contemporáneo, la teología del trabajo, la dimensión unitotalitaria de todo el cosmos según la Biblia.

Por fin los autores estudian el materialismo dialéctico en su perspectiva histórica y dan el salto a la teología de la historia.

Los temas son plenamente modernos y en ellos resuena toda la mentalidad teológica contemporánea. Además están tratados con verdadera erudición y con ese fino oído, a que hemos hecho alusión más arriba. Por eso el libro se lee con verdadero interés y fecunda al lector.

Sin embargo, nos habría gustado una mayor

Recensiones

profundidad en el enfoque de los mismos principios marxistas: en el humanismo marxista, por ejemplo, echamos de menos una exposición más profunda del concepto de libertad, del sentido de la vida, de la concepción de amistad, amor familiar, patriotismo e internacionalismo comunista. Los dos primeros temas que señalamos son fundamentales para juzgar en su raíz al verdadero humanismo comunista. Juntamente nos habría gustado una exposición más profunda del personalismo social o —como ellos dicen— del ser social del hombre. Los demás problemas son consecuencia —sólo consecuencias— de estos principios. Si los autores hubieran estudiado en sus raíces las críticas comunistas al humanismo cristiano, no habrían dado tanto la impresión de estudio apologético. Aunque, también es verdad, que quizás en los principios es donde más difícil se hace el diálogo.

La obra es, pues, una confrontación de los fenómenos marxistas con los fenómenos cristianos, usando en su sentido estricto el término "fenómeno". Y bajo este punto de vista es el libro una contribución valiosa al diálogo. Pero, sinceramente creemos, que la revisión de la doctrina marxista hay que hacer-

la a partir de sus mismos principios.

S. de Aníta

69109. ECK, Marcel. —
"SODOMA". — Herder,
Barcelona, 1969.

El tema de la homosexualidad es un problema que afecta a una gran parte de la humanidad —diez por ciento— lo mismo hombres que mujeres, aunque las expresiones homosexuales, son muy diferentes en los sexos.

Serenamente y con la mayor objetividad posible, Marcel Eck analiza todos los vectores que en su intrincada implicación pueden determinar la figura doliente del homosexual. Naturalmente en un plan tan ambicioso: histórico, biológico, educacional, psicológico, terapéutico, religioso... tienen que aparecer algunas deficiencias. Pero de todos estos aspectos, resulta de interés práctico especial el influjo de una educación demasiado protecciónista o autoritaria en las desviaciones sexuales. "Dime quién es tu madre y te diré si eres de los nuestros".

Marcel Eck en su enfoque científico, no tiene concesión alguna a la mera curiosidad, ni acritud despiadada hacia este extranjero humano que es el homoxesual. Solicita comprensión, amor y ayuda para aquejados que no tuvieron la

fortuna de nacer normales y luchan contra sus propios deseos.

J. M. G.

69154. ROCHE, Jean. —
"IGLESIA Y LIBERTAD RELIGIOSA". —
Herder. — Barcelona,
1969.

El acierto de este libro está en el análisis de los hechos concretos, pasados y presentes. De la mano del autor comprendemos mejor la cantidad de aspectos, religiosos, sociales y políticos, que abraza la libertad religiosa. Tales son los problemas con la autoridad civil y religiosa, el estado confesional y la democracia, la libertad de conciencia personal y el ejercicio de la vida pública, la educación de los hijos y la fe de los padres, el matrimonio religioso y la posibilidad del divorcio civil.

En suma: un libro que puede ayudar a los lectores a encontrar un camino en la construcción de una Iglesia y una sociedad mejores.

69155. SIMON, Suzanne.
"EL CARÁCTER DE LAS MUJERES". —
Herder, Barcelona,
1969.

He aquí un libro sobre el carácter femenino, escrito por una mujer que no es ninguna solterona recalcitrante que conoce el problema "de oídas"

Recensiones

sino por una madre de familia numerosa, que tuvo que renunciar a la docencia para atender las necesidades de su hogar. Sus estudios superiores y sus trabajos de investigación, hechos bajo la dirección del fundador de la caracterología francesa, René Le Senne, le han servido para ordenar sus propias experiencias y presentar un libro de extremada utilidad para ayudar a otras mujeres a conocerse mejor.

69156 BISHOP, Jourdain. "LOS TEOLOGOS DE LA MUERTE DE DIOS". Herder, Barcelona, 1969.

Hay que entender lo que este título quiere decir. No es que Dios haya muerto o pueda morir. Sería una contradicción en sí misma esta formulación.

Lo que refleja es el hecho de que el hombre de hoy ha cambiado su actitud ante la realidad exterior que él conforma y estructura en lugar de acatarla. Pero al descifrar los "misterios" de la naturaleza, el "misterio" se esfuma en el horizonte del hombre, y con él los sentimientos de respeto, adoración, culto y el mismo Dios.

Un grupo de teólogos anglo-sajones, conocidos con el nombre del "grupo de la muerte de Dios", busca una respuesta a un mundo que ha dejado de

ser cristiano, un mundo desacralizado y secularizado.

En diferentes capítulos estudia Jourdain Bishop las formulaciones de Bonhoeffer, Vahanian, Robinson, Van Buren, Hamilton, Altizer, Harvey Cox y otros católicos radicales como Wicker y Dewart.

69147. SVOBODA y LOCHNER. "LA VIDA AMENAZADA".—Razón y Fe, Madrid, 1969.

Cuando la vida se encuentra amenazada por tantos influjos deletérios, como se respiran hoy en nuestra sociedad decadente, es consolador leer escritos como estos que nos ponen en guardia contra los peligros más graves que corre nuestra salud: impureza del aire, del agua, ruidos, tabaco, sexualidad, alcoholismo, etc. Un libro dedicado especialmente a la juventud, a esa juventud que quiere mejorar un mundo que no le gusta.

69139. PLE, A., O. P.—"EL SACERDOTE Y LAS VOCACIONES RELIGIOSAS FEMENINAS". Razón y Fe, Madrid, 1968.

En este libro se publican los trabajos presentados por diversos especialistas al II Congreso Nacional de Sacerdotes

encargados de Religiosas celebrado en Francia en 1956.

Su lectura servirá mucho para ayudar a tantos sacerdotes que en Latinoamérica se ocupan, como una parte de sus labores apostólicas, en este importante ministerio de la dirección de las religiosas.

69145. GOUYON, Paul. "EL CONCILIO Y LA EDUCACION".—Fax, Madrid, 1969.

El Arzobispo de Rennes (Francia) vulgariza en este librito las principales cuestiones que plantea el problema de la educación, a la luz de los Documentos emanados del último Concilio, y que requieren ser desmenuzados y ponderados para que puedan entenderse mejor.

69140. RENARD, A. C. "MATORNO AMOR HIJOS".—Fax, Madrid, 1968.

El Cardenal A. C. Renard hace en este librito un jugoso comentario al texto del Concilio Vaticano II sobre "La Iglesia en el mundo" referente al matrimonio y la familia. Al fin de cada capítulo añade las orientaciones surgidas en los tiempos posteriores a la publicación de este documento.

Al final se reproduce el texto de la encíclica de Paulo VI "Humanae Vitae".

Recensiones

69141. CERFAUX, Lucien. "EL APOCALIPSIS DE SAN JUAN, LEIDO A LOS CRISTIANOS". Fax, Madrid, 1968.

Los autores, dos PP. Salesianos franceses, nos presentan capítulo tras capítulo el texto de este misterioso libro sagrado, añadiendo introducciones y comentarios profusos a los versos más difíciles de entender con una gran seguridad de doctrina.

Un nuevo comentario más que añadir a los ya aparecidos anteriormente en lengua castellana.

69146 REY, Bernard. "LA NUEVA CREACION SEGUN SAN PABLO", Fax, Madrid, 1968.

El Autor, de la Escuela de Jerusalén, nos ofrece el estudio espiritístico de la "nueva creación" según San Pablo. Ningún otro ha vivido tan profundamente como el Apóstol de las Gentes el aspecto total de la obra de la salvación. Para él el pecado no es solamente una rebelión interior contra la ley divina; es también una sujeción a las potestades personalificadas en el pecado: la carne, la ley y finalmente la muerte, como fuerzas de corrupción. Estos poderes luchan contra el Creador y someten el mundo a su imperio. De aquí que la reparación del mal no consistirá só-

lo en un retorno de la voluntad culpable a la obediencia, sino sobre todo en la "redención", la libertad que arrancará a la criatura esclava de sus tiranías, restableciéndole en la libertad de una nueva existencia.

La conclusión es que Cristo es la nueva criatura en su resurrección y todo el que está unido a Cristo es una nueva creatura que vive en un mundo en expectación.

67023. LANGRE, Michel de. "ALMA HUMANA Y CIENCIA MODERNA", Fax, Madrid, 1966.

La obra, que reseñamos tiene un valor especial, por provenir de un médico, que escapando del empirismo fácil propio de los científicos, se pregunta por la misma mismidad del hombre. El autor no pretende escribir un tratado exhaustivo de sicología racional. El mismo confiesa que sus páginas son "reflexiones" (p. 17) en torno al problema del alma. Reflexiones, que han ido añadiéndose unas a otras, a lo largo de múltiples conversaciones con profesionales de diversas ciencias.

El capítulo primero muestra las semejanzas del hombre con el bruto. Pero también las desemejanzas, que son más notorias: la búsqueda de un eterno y cada vez más profundo por qué de las cosas, la abstracción, la

idea y el lenguaje. Estos son abismos insuperables para el animal, a pesar de su pretendido parentesco igualitario con el hombre.

Pero al hombre no hay que estudiarlo sólo por sus manifestaciones. Es preciso estudiarlo desde dentro. Porque es el único animal con vida interior; el único, que se ha hecho conciencia a sí mismo (Cap. II). Así lo comprueba la conciencia refleja, la apropiación del mundo exterior en el acto del conocimiento, el simbolismo del lenguaje, la libertad de elección.

Por tanto, hay que buscar un principio último, que explique esta vida propia del hombre. A este principio último llegamos con necesidad lógica. Pero ¿qué es en sí? Este es un problema límite de nuestra inteligencia. (Cap. III).

Sin embargo, su horizonte ilimitado en el conocer y en el amar nos aboca a una causa primera, que explique su teología siempre insatisficha (Cap. IV).

De ahí que la vocación del hombre, a pesar del mal existente, es la felicidad. Y la rebelión contra Dios un sin sentido.

Más aún: es necesaria la revelación, para que podamos comprendernos profundamente a nosotros mismos. El hombre es la respuesta a una llamada de Dios (p. 164); llamada a una felicidad inacabable, como inaca-

Recensiones

bable es Dios y el alma, creada a su semejanza.

Este es el resumen de la obra del autor. Su estilo es diáfano y su terminología al alcance de todo hombre culto. Al especialista le puede parecer demasiado simple, tradicional y amateur. Pero tampoco el autor quiere presumir de filósofo. Aporta los datos de su especialidad y el hondo sentido común, que es el principio de todo filosofar realista y auténtico. Por ello, tal vez, pueda llegar más al hondón del hombre preocupado y desorientado de hoy, que oye muchas teorías difíciles, adobadas en términos cabalísticos, quedando sin saber a qué atenerse.

S. de Aníta

99165. CUADRA, Pablo Antonio. "EL NICARAGUENSE". Cultura Hispánica. — Madrid, 1969.

La figura poética de Pablo Antonio Cuadra es demasiado conocida de nuestros lectores para que necesite una presentación. Por si hay alguno que no lo conoce, diremos que Pablo Antonio Cuadra es uno de los escritores más brillantes de Nicaragua y un destacado poeta dentro del marco de poesía del continente americano, pleno de auténtica madurez y en el que se dan tres ca-

racterísticas muy marcadas: ser el más nicaragüense, el más justicialmente cristiano y el que más se apoya en el indigenismo.

Pablo Antonio Cuadra funda en 1929, con José Coronel Urtecho, la revista "Vanguardia". Más tarde, en 1940, los "Cuadros del taller de San Lucas", y posteriormente, "El pez y la serpiente", en la que se refleja el actual impetu creador de Nicaragua tan original y tan genuino. Pablo Antonio Cuadra obtuvo el Premio Rubén Darío de Poesía Hispana en 1964.

"El Nicaragüense" es un libro en el que se descifra el ser y el destino de los nacidos en Nicaragua, como resultado del choque y fusión de una dualidad: "Dos sangres, dos culturas, junto al símbolo de los dos volcanes y en la tierra que había cambiado al ser humano como una dramática dualidad, dualidad que conduce a la fusión y a la unidad.

69169. GOMEZ SANTOS, Marino. "11 ESPAÑOLES UNIVERSALES". Cultura Hispánica, Madrid, 1969.

Marino Gómez Santos es un experimentado cultivador de la entrevista, hasta el punto de que la ha elevado a género literario. En algo más de 10 años ha entrevistado a los personajes más rele-

vantes de la vida española, recogiendo su producción en varios volúmenes: "Diálogos españoles", "Mujeres solas", "Mundo aparte", "Españoles en órbita", "5 Grandes de la ciencia española", "12 Hombres de Letras". En su estilo, la clásica pregunta queda relegada a segundo término para dar preferencia a la acotación intencionada, a la descripción de ambientes, a la sugerencia...

En el actual volumen recoge sus conversaciones con uno de los escritores más populares del país, Pemán; dos médicos, Castro Viejo y López Ibor; tres músicos, Andrés Segovia, Joaquín Rodrigo y Ernesto Halffter; un escultor, Victorio Macho; un deportista, Manuel Santana; dos pintores, Vásquez Díaz y Benjamín Palencia; y un marino, descendiente del Almirante Cristóbal Colón, el duque de Veragua.

69163. PEREÑA, Pérez PRENDES, Abril, Azcarraga. "EL LIBRO DE REGIA POTES-TATE, O DERECHO DE AUTODETERMINACION DE BARTOLOME DE LAS CASAS". Cultura Hispánica, Madrid, 1969.

El discutido obispo de Chiapas afirma, contra las pretensiones de los encomenderos del Perú que pretendían en 1559

Recensiones

la compra a perpetuidad de sus encomiendas, que "ningún Estado ni rey, ni emperador puede enajenar territorios, ni cambiar su régimen político sin consentimiento expreso de sus habitantes". Esta es la tesis que desarrolla en su voluminoso escrito en el que sale en defensa de los indios incas.

Hoy en que se invoca la defensa de los derechos humanos con tanta frecuencia, surge la figura de Bartolomé de las Casas. Por encima del fanatismo de su autor, de sus especulaciones más o menos subjetivas sobre los textos aducidos y aun de sus contradicciones psicológicas, ofrece valores positivos que el Instituto de Cultura Hispánica ha querido divulgar. Por encima de toda esta polémica brilla esta verdad, tan poco reconocida todavía hoy, de que la Corona de España en las Indias procuró ajustarse, en cuanto le fue posible, a una conducta humana de una moralidad bastante más austera que la que en aquellos tiempos y en otros más recientes ha sido norma de otros gobernantes.

El texto presentado por sus autores ha sido escrupulosamente recogido de la edición príncipe del opúsculo de Las Casas, que se conserva en la Universidad de Friburgo de Brisgovia.

69149. LEVASSOR, Andrés M. "ACCION Y VIDA CRISTIANA".— Nova Terra, Barcelona, 1969.

Este franciscano francés dice de su libro: "Las reflexiones que siguen están dedicadas al apostolado de los laicos". "No pretenden añadir nada nuevo al acerbo doctrinal. Más bien quisieran poner de relieve la grandeza y la calidad de la acción apostólica de los seglares, tal como se desprende de la doctrina". "Hemos intentado una contemplación de esta acción, con la esperanza de ayudar a los seglares a comprender que la acción puede ser, en su vida cristiana, un medio de santificación".

Antes aparecieron estos escritos, bajo forma de artículos, en la revista "Frères du Monde" de Burdeos y en "Editions de l'Epi", de París.

69144. OYAR, José. "PARA TENER EXITO EN LA VIDA". Mensajero. Bilbao, 1969.

El presente libro, que nos recuerda otros parecidos a él, como los de Dale Carnegie, supone un laborioso esfuerzo de búsqueda y compilación de datos en apoyo de los criterios que propone su autor como influyentes en la consecución del éxito. Es difícil reducirlos a cifra. La fe, el entusias-

mo y la ambición o el ideal, pudieran seleccionarse como los de mayor importancia para él.

Pero, precisamente este mismo aparente desorden ayuda a proseguir en su lectura y a devorar página tras página de su fácil y atractiva prosa.

En las vidas de los hombres que por uno u otro motivo se presentan en esta obra abundan con mucho los anglo-sajones, en contra de las reducidas citas de aquellos oriundos de países latinos o de nuestra América. Acaso no le fue tan fácil a Oyar el documentarse sobre estos últimos, aunque las de algunos científicos (La Cierva y su autogiro, Monturiol y su ictíneo) o médicos insignes (Castroviejo, Arruga) etc., no parece hubiera sido imposible el conseguir datos.

Creemos que la lectura de este libro, con algunas reducidas alusiones al recurso, a la oración y la confianza en la Providencia, puede ser una excelente orientación para muchas vidas.

69151. "REPERTOIRE DE L'ENSEIGNEMENT CATHOLIQUE". Secretariat National de l'Enseignement Catholique, Bruxelles, 1969.

He aquí un completísimo anuario sobre la enseñanza católica en Bélgica, que puede servirnos de ejemplo y refle-

Recensiones

xión sobre lo bien que trabajan los católicos belgas en este campo importantísimo de la educación. En él se dan desde las direcciones de los establecimientos, de sus docentes, hasta los planes detallados y los reglamentos por los que se rigen. En suma: este "Repertorio 1969" constituye sin género de duda un motivo de justificado orgullo para tantos educadores anónimos, como laboran por el bien de la juventud en Bélgica.

69148. SOTO, José Alberto. "HACIA UN CON-

CEPTO DE PERSONA". Ciudad Universitaria "Rodrigo Facio", Costa Rica, 1969.

Libro escrito a la sombra y bajo el influjo bienhechor del famoso Dr. M. F. Sciacca, de la Universidad de Génova. Del mismo nos declara Sciacca: "La perspectiva del concepto de persona, bajo la cual Soto se ha propuesto reconstruir la "filosofía de la integridad" es indudablemente la más comprensiva, ya que tal filosofía quiere ser una "antropología filosófica", metafísicamente fundada

y ontológicamente centrada: reflexiones sobre el ser del hombre integral, espíritu encarnado en un cuerpo, es la acción en toda su forma. Brevemente: la "filosofía de la integralidad" tiene como objeto al hombre que vive en el mundo y quiere dar una respuesta a los problemas del hombre mismo, de hoy y de siempre".

Este joven filósofo costarricense explica en la actualidad Historia de la Filosofía Contemporánea en la Universidad de Costa Rica.

